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La calidad de la educación es y será la base
de la cohesión y desarrollo social, de la segu-
ridad, integración e inclusión y del creci-
miento económico del
país. Con el objeto de
avanzar hacia una mejor
educación para nuestros
niños y jóvenes, es necesa-
rio sistematizar y plantear
algunas prioridades y de-
safíos en las diferentes eta-
pas del proceso educativo.

La educación inicial sin
duda es la base de la pirámide educativa; por
ende, es necesario instalarla como un tema
prioritario, asignándole la importancia y re-
cursos que requiere y merece. Esto significa
aumentar de manera significativa la cobertu-
ra y calidad en el tramo de 0 a 3 años; avanzar
en el acceso universal a la sala cuna; incorpo-
rar la participación de los padres y madres;
atraer a las mejores educadoras de párvulos y
su personal asistente; remuneraciones com-
petitivas y prioridad en la inversión.

Respecto de la educación escolar, es clave
seguir avanzando en la reinserción educati-
va; trabajar en el cuidado de la salud mental
de las comunidades; instalar la capacidad de
leer como un aprendizaje fundamental; re-
visar los contenidos curriculares y las nue-
vas metodologías docentes; valorar el es-
fuerzo y el mérito; poner énfasis en la convi-
vencia escolar y reforzar el sentido de auto-
ridad de los profesores. La formación y

carrera docente junto con la atracción de los
mejores estudiantes a las pedagogías son los
aspectos clave para incrementar la calidad
de la educación. Además, es crucial poten-
ciar el liderazgo escolar, es decir, la forma-
ción de los mejores directivos, factor esen-
cial en la conducción del proceso educativo.

En la educación secundaria se deben dis-
minuir las brechas académicas de la pobla-
ción más vulnerable; reevaluar el sistema de
admisión; potenciar el razonamiento mate-
mático y el pensamiento crítico; poner en el
centro a los estudiantes y revisitar las políti-
cas de integración de los niños con necesida-
des educativas especiales. Es crucial una ac-
tualizada discusión respecto de las impli-
cancias de la inteligencia artificial (IA) en la
educación. Además, se requiere tener una
reflexión de la calidad de la educación pú-
blica; revisar las experiencias actuales en los
traspasos de los SLEP; perfeccionar la sub-
vención escolar y reevaluar el estado finan-
ciero del sistema. 

Respecto al desarrollo de la educación su-
perior, se requiere avanzar en la calidad y
desarrollo de las instituciones. Una mayor
flexibilidad curricular, formación integral,
interdisciplina, énfasis en la enseñanza de la
ética y revisar los contenidos curriculares
para adaptarse a los cambios en el conoci-
miento serán medidas necesarias. Se requie-
re la incorporación de la IA a las labores do-
centes; mayor colaboración entre las institu-
ciones; potenciar la internacionalización y
seguir avanzando en las políticas de inclu-
sión. El apoyo a la investigación es clave, lo
que requiere prioridades y políticas de largo
plazo, con adecuado financiamiento. Ade-

más, junto con fortalecer la educación supe-
rior pública, se requiere apoyar a los dife-
rentes proyectos universitarios que aportan
relevantes bienes públicos.

Es importante potenciar el desarrollo de
la educación superior técnico-profesional,
una palanca de crecimiento personal, fami-
liar y del país, así como destacar la sustenta-
bilidad al interior de los proyectos universi-
tarios y el compromiso público de la educa-
ción superior a través de su vinculación con
el medio. Por otra parte, es muy relevante
un nuevo análisis de las políticas de finan-
ciamiento de la educación superior, que
consideran la gratuidad, becas y créditos.
Actualmente se discute en el Parlamento un
proyecto que, junto con abordar una pro-
puesta para los actuales y futuros créditos
universitarios, presenta muy serios riesgos
para la estabilidad y el crecimiento del siste-
ma al afectar la autonomía y el financia-
miento de las instituciones con la elimina-
ción del copago en la gran mayoría de los
estudiantes. 

En suma, las prioridades y desafíos plan-
teados tienen por objetivo abrir la discusión
en temas que son de gran importancia para
nuestro sistema educativo. Incluye sus dife-
rentes etapas, con variadas aristas y posicio-
nes que van a impactar la formación de
nuestros niños y jóvenes y, por ende, el de-
sarrollo del país. La educación requiere una
mirada de largo plazo, con compromisos
amplios que permitan presentar de manera
consensuada un proyecto país de cara al año
2050. Es un camino fructífero para avanzar
hacia una mayor cohesión social y un desa-
rrollo sustentable. 

Prioridades y desafíos en educación 
“...es necesario aumentar de manera significativa la cobertura y calidad en el tramo de 0 a 3 años;

avanzar en el acceso universal a la sala cuna; incorporar la participación de los padres y madres...”. 

IGNACIO SÁNCHEZ D.

Profesor titular
Pontificia Universidad Católica de Chile

GUERRA EN
EX-YUGOSLAVIA. El líder
bosnio-serbio Rodovan
Karadzic conversa con
residentes que sufrieron
ataques aéreos en Gradiska,
Bosnia-Herzegovina. Violentos
combates se libran en torno

de un vital corredor serbio cerca de la frontera norte de Bosnia, que
conecta los territorios en poder de los serbios —tanto en Bosnia
como en Croacia— con Serbia propiamente tal. 

EL PRADO. El museo español será ampliado y restaurado después
de que las goteras amenazaran con dañar su patrimonio. El ícono de
Madrid guarda tesoros como las “Meninas” de Velásquez y obras de
El Greco, Rubens y Goya, entre otras. 

NUEVO RITUAL EN EL CINE. Los inmensos recipientes de
cabritas que compran los espectadores al ingresar a ver una película
reflejan el estilo norteamericano que se aprecia en algunas salas de
cine capitalinas. 

CELEBRACIÓN EN MOSCÚ. Cuatro mil veteranos rusos de la
Segunda Guerra Mundial desfilarán por la Plaza Roja para
conmemorar la victoria aliada en 1945. 

6 de mayo de 1995

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

6 de mayo de 1975

CLUB DE PARÍS. Doce de los
catorce acreedores
internacionales de Chile se
reunieron para discutir la
petición del régimen militar
chileno de renegociar la deuda
externa. 

HOLLYWOOD. A los 78 años
murió Moe Howard, el último de
los miembros originales del trío
cómico “Los tres chiflados”.

H A C E  5 0  A Ñ O S

El PC y Cuba

Señor Director:
De los creadores de “un sistema demo-

crático distinto”, ahora tenemos “una
democracia avanzada”. Cuando la ideolo-
gía se apodera de la razón.

JOSÉ MIGUEL RODRÍGUEZ SÁEZ

Domicilio 
político de Mulet

Señor Director:
Agradezco la respuesta (ayer) de Jaime

Mulet a mi columna del domingo. En su
misiva, el diputado asevera que el proyec-
to regionalista-verde que encabeza va
“más allá del eje muy del siglo XX izquier-
da-derecha”. En principio, el argumento
podría ser atendible. En concreto, me
temo que resulta difícil de comprender.

En efecto, ¿qué sentido puede tener el
esfuerzo de superar el eje izquierda-
derecha en alianza con el PC? ¿Qué nos
dirá el diputado si Jeannette Jara gana la
primaria, y se ve obligado a apoyar a una
candidata que sostiene que Cuba es una
“democracia distinta”? Me parece que ese
es el tipo de preguntas que Jaime Mulet
debe responder si quiere que comprenda-
mos mejor su domicilio político.

DANIEL MANSUY

Alcaldes y voceros
Señor Director:
Más allá de lo legal, respecto de los

estatutos que rigen la función de los
alcaldes en Chile, me surge la pregunta
acerca de si es moralmente compatible
que estén a la cabeza del gobierno de los
municipios y sean, a la vez, voceros oficia-
les de candidatos a la presidencia. 

Uno esperaría que su alcalde (y todo
funcionario del Estado) trabaje a tiempo
completo en las funciones y territorios
para los que fueron elegidos (o contrata-
dos) y no para ser activistas políticos de
un gobierno futuro. 

P. FELIPE LIZAMA SILVA

Fiscalizar 
lo innecesario

Señor Director:
El viernes 2 de mayo comenzó a regir la

conocida restricción vehicular en Santiago,
política de regulación al uso del automóvil
que rige desde hace décadas, pero cuyo
impacto hoy afecta apenas a cerca de un
6% de los vehículos del parque automotor
de Santiago. Además, los vehículos afec-
tos, por antigüedad y costo, presumible-
mente son propiedad de personas de
menores ingresos, quienes difícilmente los
utilicen a diario para efectuar sus viajes.
No obstante, se despliegan cuadrillas de
carabineros para su fiscalización.

Otras medidas de transporte, de dudo-
sa efectividad y que también requieren de
contingente fiscalizador, han sido, entre
otras, le exigencia de los chalecos reflec-
tantes amarillos y el uso de sillas para
niños de hasta 12 años.

A lo anterior se sumará, a partir del 15
de mayo próximo, la fiscalización asocia-
da a la ley que exige el grabado de la
patente vehicular en los espejos de los
vehículos.

Es absurda la cantidad de exigencias
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normativas, especialmente en el ámbito
del transporte, con dudoso beneficio
social, pero que consumen importantes
recursos públicos para su fiscalización.

Me parece mucho más sensato priori-
zar los escasos recursos públicos en
fiscalizar aquellas áreas más prioritarias
del transporte, como por ejemplo la
evasión en los buses, o el comercio ambu-
lante ilegal, por nombrar solo algunas.

El camino de optar por lo fácil y mediá-
tico es parte de los cambios que debemos
impulsar para avanzar de manera más
efectiva en corregir los problemas más
relevantes en nuestras ciudades.

LOUIS DE GRANGE C.

Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias, UDP

El amor 
es el amor

Señor Director: 
Noto un cierto dejo de envidia entre

quienes critican la relación afectiva de
Carolina Tohá y Mario Marcel. Utilizan
términos como “conflicto de interés”,
“relación delicada”, en fin. ¡Por favor! El
amor no es racional, no se hacen cálculos,
simplemente llega.

¡Bienaventurados los que pueden sentir
y vivir el amor!

PATRICIA ESPEJO

Periodista

Permisología 
en el amor

Señor Director:
La prensa publica que un sector políti-

co ha pedido explicaciones formales por
la relación sentimental de la exministra
Tohá con el actual ministro Marcel. 

Creo que ya la tranca de controlarlo
todo —permisología— ha llegado al
delicado hermoso campo del amor. Si
acaso el próximo paso que den los contro-
ladores sea reponer el tribunal de la
Inquisición de la era colonial, pues... que
Dios libre a todos.

EDUARDO ANINAT URETA

Cuidado con 
la unanimidad

Señor Director:
La unanimidad es un buen marco.

Permite alcanzar consensos amplios,
donde todos se sienten escuchados y
validados. Pero también encierra una
trampa, porque en contextos complejos,
puede traducirse en una suerte de dere-
cho a veto, por parte de algún actor.

Por eso, muchas instituciones moder-
nas prefieren los quorum altos. Hasta
para elegir al Papa se requieren dos
tercios, no el 100%. Porque no se trata de
convencer a todos, sino de construir una
mayoría robusta.

Desde ese punto de vista, la regla de
unanimidad que buscó establecer la Comi-
sión por la Paz y el Entendimiento era una
idea heroica, pero no puede ser lo central
del asunto. Ya haber alcanzado un acuer-
do casi unánime es loable. En la macrozo-
na sur, los intereses son múltiples, muchas
veces contrapuestos, y esta mesa podría
haber fracasado de muchas formas.

De alguna manera, estamos frente a lo
que Chuchman, Ritter y Webber llaman
un “problema maldito”. En esos casos, la

política pública requiere procedimientos
que permitan avanzar, incluso cuando no
todos estén de acuerdo. Porque en políti-
ca pública lo más importante no es vali-
dar a todos los actores involucrados, sino
generar valor social.

ROBERTO MUNITA

Director Administración Pública UNAB

Grabado de
patentes

Señor Director:
Desde el 15 de mayo, con el grabado de

patentes, se terminan definitivamente los
robos de vehículos, los portonazos y las
encerronas. ¿O no...?

ENRIQUE GARCÉS CORREA

Reglas de 
Uso de la Fuerza

Señor Director:
El proyecto de ley sobre Reglas de Uso

de la Fuerza (RUF), actualmente en tercer
trámite constitucional, ha sido presentado
como un avance en materia de seguridad.
Sin embargo, la actual discusión en el
Congreso contiene elementos que amena-
zan con retrocesos graves en materia de
derechos humanos.

Una legislación que regule el uso de la
fuerza es necesaria. Pero esta debe respe-
tar principios internacionales como legali-
dad, necesidad, proporcionalidad, precau-
ción, no discriminación y rendición de
cuentas. Lamentablemente, los pilares de
la proporcionalidad y la rendición de
cuentas se han debilitado en este proyec-
to, lo que mantendrá la puerta abierta a
abusos y vulneraciones.

La experiencia chilena reciente, con
cientos de víctimas de violencia policial, nos
obliga a establecer límites claros al uso de
la fuerza. Sin control civil ni mecanismos
efectivos de fiscalización, el poder coerciti-
vo del Estado se vuelve opaco e impune.

Requerimos un nuevo modelo policial
que garantice derechos, transparencia y
respeto irrestricto a los derechos huma-
nos. La protesta social no debe criminali-
zarse, sino ser comprendida como una
herramienta legítima en democracia y
como nuestro último resguardo ciudada-
no frente a la opresión política.

En tiempos donde se fortalecen discur-
sos autoritarios, es fundamental recordar
que no se construye seguridad sacrifican-
do derechos.

NATALIE ROJAS

NICOLE JULLIAN

MATÍAS VALLEJOS

Investigadores de la Fundación Nodo XXI

Muy vivo con 86
Señor Director:
Soy director del Centro de Estudios

Latinoamericanos sobre China de la
Universidad Andrés Bello; miembro del
directorio de la Fundación Imagen de
Chile; presidente del Instituto Chileno
Chino de Cultura; directivo del Foro
Permanente de Política Exterior. Acabo
de publicar un libro sobre cómo piensan
los chinos, y preparo uno sobre política
exterior del actual gobierno. 

Pero ya cumplí 86. ¿Seré ilegal, según
la ley que ayer cita Rodríguez Elizondo?

FERNANDO REYES MATTA

Académico y exembajador

A propósito 
de viejos

Señor Director:
Una sociedad se empobrece al no

considerar el aporte de los adultos mayo-
res de 75 años. Se pierde a personas que
tanto en el trabajo como en la familia y la
comunidad demuestran un notable senti-
do de la realidad, flexibilidad, experiencia
y un buen grado de sabiduría al abordar
los problemas, despejando fácilmente lo
superfluo de lo importante. Además,
evidencian responsabilidad en las tareas
que asumen y tienen mayor resistencia al
fracaso. 

Claro que los viejos no pueden correr ni
defenderse de ataques físicos ni zigzague-
ar con el automóvil en las calles ni descui-
dar su salud. Pero, bueno, una por otra.

MOISÉS SILVA TRIVIÑO

Profesor universitario

Alumnos 
TEA del INBA

Señor Director: 
Impactan las afirmaciones del director

suplente o interino del INBA en contra de
los estudiantes TEA que, según su prejui-
cio, minarían en su base la excelencia
educativa de este liceo emblemático.

Este juicio precipitado pone en eviden-
cia lo frágil que ha sido, por décadas en
nuestro sistema escolar, el concepto de
“calidad educativa”, y por rebote el de
“liceo emblemático de excelencia”.

La inclusión escolar no debe ser conte-
nido para militancias políticas, debiera ser
un anhelo civilizatorio. La inclusión esco-
lar debiera ser el símbolo de una reunión
y no el de una exclusión discriminante y
negativa.

JAIME RETAMAL SALAZAR

Dr. en Educación, académico Usach

Integración 
Social y Territorial

Señor Director: 
En la nota publicada el domingo, se

afirma que el Programa de Integración
Social y Territorial (DS 19) del Minvu
estaría en crisis. El estudio citado de la
consultora Allard & Partners indica que
los capitales privados y la banca se esta-
rían alejando de esta línea, una de las que
más aportan en las metas del Plan de
Emergencia Habitacional. 

Nuestros datos indican una realidad
distinta. Si bien es cierto que en los pri-
meros años del DS 19, creado en 2016, se
asignaron más subsidios, desde la pande-
mia, que afectó gravemente al sector
construcción, esta tendencia disminuyó.
Al asumir el Gobierno, introdujimos mejo-
ras al programa que permitieron recupe-
rar los inicios de obra: en 2024 comenzó
la ejecución de 20.377 viviendas, en tanto
que en 2023 iniciamos 19.563 unidades y
en 2022, 14.092. 

Es importante señalar que en los pri-
meros años de funcionamiento del DS 19,
se detectaron prácticas de algunas em-
presas que fue necesario corregir norma-
tivamente, como la postulación de pro-
yectos para venderlos a otras empresas,
baja calidad de la construcción, superfi-
cies y funcionalidad de los departamentos
que impedían su adecuada utilización por

parte de las familias, así como cobros
indebidos o excesivos a personas benefi-
ciarias de subsidios. Por estas razones,
establecimos exigencias mínimas tanto
para las empresas como para los proyec-
tos en beneficio de las familias que más
necesitan del apoyo del Estado para
acceder a la vivienda. 

Al llamado de este año, que consideró
recursos para el desarrollo de 20.630
viviendas, se presentaron 141 proyectos
que integran más de 26.500 unidades,
evidenciando que los ajustes realizados al
programa han sido valorados por las
industrias inmobiliaria y de la construc-
ción, lejos de un escenario de crisis.

Quisiera finalizar indicando que entre
los socios de la Asociación de Desarrolla-
dores de Vivienda Social, mandante del
estudio, se mantiene parte importante de
los proyectos sin iniciar o paralizados, por
lo que consideramos que cualquier análi-
sis del DS 19 debe ser más amplio. 

CARLOS ARAYA SALAZAR

Jefe División de Política Habitacional Minvu

“El chanta 
cultural”

Señor Director:
Maravillosa la columna de Elena Ira-

rrázabal (ayer) que describe con un fino
humor negro al “chanta cultural” que nos
inunda con ese curioso don de la ubicui-
dad y de la oportunidad. Leerla me hizo
pensar de inmediato en Procultura, que
tuvo esa notable capacidad de cautivar a
muchos ingenuos, públicos y privados; de
derecha, centro e izquierda, vendiendo
ese lenguaje que usa tantas palabras y,
finalmente, no dice nada. 

No olvidemos que en ese caso lograron
hacerse de las iglesias de Chiloé, de la
nominación de Lota como sitio de patri-
monio mundial, que se instalaron en
Antofagasta y buscaron llegar a Arica
para amagar a instituciones serias que allí
trabajan, todo esto con un afán monopóli-
co en que se beneficiaron a manos llenas
de la ley de donaciones culturales.

Solo agregar a la columna que en el
cambio de gobierno próximo es deseable
que no veamos un simple “recambio de
chantas culturales”. Espero no sea mucho
pedir.

ÓSCAR ACUÑA POBLETE

Abogado

Prioridades
Señor Director:
Los usuarios del metro agradeceríamos

que la empresa se preocupara de la lim-
pieza interior y exterior de los carros, y
de impedir la presencia de vendedores
ambulantes en los trenes, antes de em-
barcarse en nuevos negocios como los
que ha anunciado.

EUGENIO LAGOS BAQUEDANO

Arquitecto

6 de mayo de 1925

EDUCACIÓN. La enseñanza del
Estado necesita una renovación
total y una organización
conforme a las necesidades
modernas actuales, por lo cual el
Gobierno anunció una reforma
educacional. 

GABRIELE D’ANNUNZIO.
Tiene la esperanza de llevar a
cabo su anunciado vuelo a la
Argentina, cruzando el Atlántico.
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